



もに生物多様性の保全と持続可能な利用に向けて取り組んでおります。

発電所など、生物の多様性に影響を及ぼすと言われる事業の実施をする際には、動植物であるとか生態系への影響を踏まえた、いわゆる環境影響評価というものを実施しております。事業の特性を踏まえつつ必要な措置を講ずるわけでありま

す。

産業界に対しましても、平成十四年度以降であります。毎年三回程度、計二十回でありますけれども、各地で生物多様性に関する説明会というものを作成いたしておりまして、こうした生物多様性の保全と持続可能な利用に関して、周知徹底を図るべく取り組んでいるところであります。

○牧委員 ゼひとも、しっかりと取り組んでいただきたと重ねてお願いを申し上げたいと思うんです。

私もちょっと気になることがございまして、これは直接固有名詞を挙げて例示することになつてしまいますが、私の地元の事務所の真ん前がついこの間まで広大な工場だつたんですね。固有名詞で言いますと住友電工という会社の工場だつたんです。そこが工場を引き払つて売却をして、今、土壤汚染対策等々規制が結構厳しいものですから、きれいに汚染は除去をしたところで、これからよいよ再開発になるわけです。新たに建てるところがイオン、ジャスコの系列と、巨大なショッピングモールができる、そしてもう一方では、トヨタホームというトヨタの系列の不動産会社が高層のマンションを建築するというこ

とでござりますけれども、今真っさらの状態になつております。

工場があつたときは、工場立地法に基づいてそれなりの緑地があつたわけですが、今は、向こうまで全部見通せるような状況になつている

わけです。イオンにしてもトヨタホームにして、恐らくまたきちっとした環境づくりにも配慮されるとは思うんですけども、とにかく前の状況における規制はもう何もなくなつたわけです。

そういう中で、緑地が失われてしまったというのも、これは一方で事実なわけです。私は、やはり

工場立地法における緑地面積が、国土の緑地を守るという意味で一定の役割を果たしてきたとい

うなのか、ちょっと教えていただきたいと思います。

○大塚政府参考人 お答えいたします。

昭和四十八年に工場立地法が実質的に制定され

たときの緑地面積が約六千八百ヘクタール、これ

は工場敷地面積全体の五・八%でございました。

それが、平成十八年の緑地面積は約二万八千ヘク

タールでございまして、工場敷地面積全体の一

五・五%と、工場における緑地面積は着実に増加

しております。

以上です。

○牧委員 着実に増加しているということです。

あえて、国土全体の中でどれぐらいの緑地かとい

うこととは、計算が大変なのでお聞きをしませんけれども、着実に緑地の面積が広がっているという

ことは理解できると思います。

また、いろいろ漏れ伝わってくるところによる

こと、審議会等で、これを緩和する方向にした方がいいんじゃないかというような産業界からの要請もあるや聞いておりますけれども、今後どんな

方向になつていくのか、見通しをお聞かせいただ

きたいと思います。

○山本(香)大臣政務官 工場立地法、今お話を

ましたとおり、制定後三十年以上が経過をいたしましたが、我が国の工場立地をめぐる環境というのが大きく変化をしてきてるところでございま

す。そういったことから、平成十八年三月から、先ほどおつしやつていただきましたとおり、産業

構造審議会工場立地法検討小委員会というものを立ち上げまして、課題と今後のあり方につきまして議論を進めてまいりました。そして、ことしの

とした中で、工場立地法については、一定の役割を終えたという意見もある一方で、都市における緑のアメニティーという重要性もまだまだ事実も、これは否めないと思います。

全体に占める緑地の面積と工場立地法における緑地の面積の比率の集計を役所でされているのかどうなのか、ちょっと教えていただきたいと思いま

す。

ただ一方で、その中で、現行法制度の枠内で速

やかに見直すべき点として、二つ指摘されまし

た。具体的には、工場敷地外に整備された緑地、

環境施設の扱い、二点目が、立体的に見て緑の量

が十分に確保されている工場の扱い、また三点目

が、業種ごとの生産施設面積率区分の見直しであ

ります。

ただ一方で、その中で、現行法制度の枠内で速やかに見直すべき点として、二つ指摘されまし

た。具体的には、工場敷地外に整備された緑地、

環境施設の扱い、二点目が、立体的に見て緑の量

が十分に確保されている工場の扱い、また三点目

が、業種ごとの生産施設面積率区分の見直しであ

ります。

ただ一方で、その中で、現行法制度の枠内で速

やかに見直すべき点として、二つ指摘されまし

た。具体的には、工場敷地外に整備された緑地、

環境施設の扱い、二点目が、立体的に見て緑の量

が十分に確保されている工場の扱

も、先ほど私が申し上げたように、工場を閉鎖した後はもう分母に入らなくなるわけですから、一五・五%に伸びたから喜んでいる場合じやなくて、工場を閉鎖した後に土壤汚染対策みたいに新たな規制をかけて緑地だけ残すなりなんなり、極端な話、そういうことをやつてもいいぐらいの政策的な取り組みを期待したいと私は思います。これについてはもう時間も過ぎておりますのでこの辺にしておきたいんですけども、ぜひその辺の取り組みを、単なる景観とかそういうことだけじゃなくて、やはりきつと生物多様性、種の保存、そういうことを念頭に、ぜひとも経産省としても検討をしていただけますようにお願いを申し上げて、この件についてはこの辺にさせていただきたいと思います。

さて、特商法、割賦販売法に話を移したいと思います。そもそも、特商法で扱われるというのは、何とか世の中で後ろめたい商売をしているかのような印象を抱く方もいらっしゃると思うんですけども、そういう懸念があるということは、言つても差し支えないのかなと。善意の消費者の弱みにつけ込んで不当な利益を得ようとする者をきつと規制しなければならない、そのための法律だといふうに私は理解をさせていただいております。

その中で、特に経産省の行政としては、これは社会の変化とともに新手の商法が出現するわけですから、常にイタチごつのようなことを繰り返さなければならぬということも、これは一方では私もよく理解ができます。ただ、立法に当たっては、やはり現象面だけにとらわれずに、せっかくこういう審議の時間もござりますから、その本質にきちつと迫ることも必要じゃないかなと私は思つております。

いろいろな商売のやり方があると思いますけれども、例えば、私が高校時代に古文で習った今昔物語とか宇宙拾遺物語の説話の中にも、ちょっと出典はつきり覚えていませんけれども、都度魚の行商をする人がいて、大変おいしい魚だと

いつて評判で飛ぶによく売れた、ところが後になつたらそれが蛇の肉だつたことがわかつたというようなお話をどこにあつたよな記憶が私にあるんですけども、まさにこれなんかは、食品偽装の話が当時からあつたのかなと思うわけですね。商売というのは、いろいろ新手の商売といふけれども、人間の本質は変わらないわけで、いろいろなところにもそういうことは見出せるんじゃないかなと思っております。

宇治拾遺の中にわらしへ長者の話がありますね。天のお告げで、とにかく最初につかんだものを持つていろと。転んで、わらしへをつかんだ。それを持つて歩いていたら、そのわらにアブがどまつて、それをそのまま持つて歩いていたら、子供を連れたお母さんが来て、子供があれを欲しいというので、持つて歩いていたミカンと交換したんですね。今度、ミカンを持って歩いていたら、のどが渴いた人が来て、この私の布と交換してくださいと。その布を持って歩いていたら、今度馬と交換するのかな。最後、大きな屋敷を手に入れるわけです。

これも、いろいろなことがそこから読み取れるわけで、天のお告げに素直に忠実に従つた人間が最後は長者になったという単純な理解もあるでしょし、もう一つ、私がこの話を見て思ったのは、そのときの二一ツに合つたものであれば、仮に交換する価値がかなりアンバランスなものであつても、相手の二一ツにマッチしたものであれば相当高く売れるという真実もこの話の中には隠されているんじゃないかなと。商売の極意というか、相手の二一ツにマッチすれば必ず高く売れる、これが本質だと私は思います。

認知症の人をだますとか、あるいは相手の不安をあおり立てる、これはある意味詐欺に通じる話かもしれませんけれども、ただ、極めて際どい話というか、ぎりぎりのところの話というのもあるんですね。

それは、例えばの話、ちょっと私もいろいろ思つてあります。

いろいろな商売のやり方があると思いますけれども、例えは、私が高校時代に古文で習つた今昔物語とか宇宙拾遺物語の説話の中にも、ちょっと出典はつきり覚えていませんけれども、都度魚の行商をする人がいて、大変おいしい魚だと

ばかりの人。私の父はもう既に他界しましたけれども、会社を定年になつたその瞬間に、骨とう品屋さんやいろいろな人が来て、退職金をもらつたでしよう、記念にこの掛け軸はいかがですか、偽装の話が当時からあつたのかなと思うわけですね。商売というのは、いろいろ新手の商売といふけれども、人間の本質は変わらないわけで、いろいろなところにもそういうことは見出せるんじやないかなと思っております。

宇治拾遺の中にわらしへ長者の話がありますね。天のお告げで、とにかく最初につかんだものを持つていろと。転んで、わらしへをつかんだ。それを持つて歩いていたら、そのわらにアブがどまつて、それをそのまま持つて歩いていたら、子供を連れたお母さんが来て、子供があれを欲しいというので、持つて歩いていたミカンと交換したんですね。今度、ミカンを持って歩いていたら、のどが渴いた人が来て、この私の布と交換してくださいと。その布を持って歩いていたら、今度馬と交換するのかな。最後、大きな屋敷を手に入れるわけです。

そういう人ですか、例えばお金は持つているけれどもアカデミックなバックグラウンドがない人。こういう人は、何か学位が欲しいとか資格が取りたいとか、そういうニーズがある人もいっぱいいると思います。それから、結婚したいけれども異性と縁のない人とか、いろいろあると思うんですね。健康上の不安を抱えている人、あるいは既に健康を害している人。また、例えば自分の姿にコンプレックスを持っている人ですか、あるいは老後の心配がある人。これは今、国民の大多数かもしれませんけれども、こういった、相手のニーズを考えて商売をすれば、かなりの確率でうまくいく。

無理やり相手の二一ツをつくり上げる場合もありますが、私ども経済産業省が立入検査をやった案件でも、悪質業者の事務所に、高齢者でひとり暮らしの人のリストとか、あるいは過去にそういう被害に遭つた、同業他社と契約をした者のリストなどというのが発見されることがあります。悪徳業者、悪質業者に言わせると、カモリストなんというふうに呼んでいます。

被害者になりやすい消費者のリストが悪質事業者の間で利用されているという状況については、個人情報保護法に抵触する場合もあると思います。もちろん、問題があるというふうに認識をいたしております。

ただ一方で、顧客情報の収集、利用について單純に規制を強化するとなると、今度は、健全な事業者が健全な事業活動としてやっておる部分について一律に同列規制がかかる、健全な事業者の事業活動を制限するというおそれも一方である、副作用もあるということになります。

事業者間における個人情報の活用というものをどういうふうに管理していくべきか、これはなかなか難しい問題であります。一方で、消費者の被害の防止のために個人情報の保護が必要だという観点とあるわけですが、この両方に対してどうあるべきかという点をしつかり考えながら、我が省だけの問題ではないんですけれども、少しく勉強をしているところであります。

○牧委員 確かに、大臣おっしゃるように、健全な業者の活動を阻害してはいけない、そういう観点ももちろん必要でしようし、大いにそこは深く勉強していただければと思いますし、我々も検討していきたいと思っております。

それに関連して、国民生活審議会の記事をちょっと読ませていただきました。これは今回、私も質問しようと思つていますけれども、企業のダイレクトメールに関してです。今回、ダイレクトメールの件は余り質問も出ておりませんでしたので、ちょっと各論に入つて、そこら辺のところでお聞きしたいと思うんです。

方向性として、個人情報の取得源や取得方法の明記ですか、あるいは利用目的の明確化も求め、DMへのこれらの事項の明記がルール化される可能性があるという報道もありまして、私はその方向性は間違つていないと思うんですけども、これは内閣府の方からお答えいただければいいんですかね、そういう方向性でよろしいでしょうか。

○竹林政府参考人 お答え申し上げます。

委員御指摘のとおり、国民生活審議会の個人情報保護部会で審議をしてきて、個人情報保護法は平成十七年四月から施行されておりまして、三年を目途に見直しをするということで検討している中で、閣議決定で個人情報に関する基本方針の一部変更というのを先般行わせていただきました。

その中におきまして、法律上の個人情報保護取扱事業者に係る義務プラス民間事業者におきましても、先進的な取り組みということで、法律の義務規

定以上のいろいろな取り組みをされている、そういうような例につきましては、今後も民間事業者の自主的な取り組みをやっていただく。我が省だけの問題ではないんですけれども、少しももちろん必要でしようし、大いにそこは深く勉強していただければと思いますし、我々も検討していきたいと思っております。

○牧委員

確かに、大臣おっしゃるように、健全な業者の活動を阻害してはいけない、そういう観

点ももちろん必要でしようし、大いにそこは深く勉強していただければと思いますし、我々も検討していきたいと思っております。

それに関連して、国民生活審議会の記事を

ちょっと読ませていただきました。これは今回、

私も質問しようと思つていますけれども、企

業のダイレクトメールに関してです。今回、

ダイレクトメールの件は余り質問も出て

おりませんでしたので、ちょっと各論に入つて、

そこら辺のところでお聞きしたいと思うんで

しょうか。

○竹林政府参考人 お答え申し上げます。

委員御指摘のとおり、国民生活審議会の個人

情報保護部会で審議をしてきて、個人情報保

護法は平成十七年四月から施行されておりま

して、三年を目途に見直しをするということで

検討している中で、閣議決定で個人情報

に関する基本方針の一部変更というのを先般行

わせていただきました。

その中におきまして、法律上の個人情報保

護取扱事業者に係る義務プラス民間事業者

におきましても、先進的な取り組みとい

うことであります。

そこで、法律上の個人情報保護取扱事業者

に係る義務プラス民間事業者におきまし

ても、先進的な取り組みとい

うことであります。

そこで、法律上の個人情報保護取扱事業者

に係る義務プラス民間事業者におきまし

また有料発売部数の割合もございます、そういうものにつきまして、条件を満たしているかどうかの確認を行つてあるところでございます。

○牧委員 私は、これからお話ししますけれども、本当にきちっと確認をしているのかどうのか、特に、普通の第三種もそうですけれども、障害者団体等の一部八円なんというただみたいな値段で送つているものについて、本当にその団体がきちっとした活動の一環として機関紙なり広報なりするための新聞媒体なにかどうなのか、そこら辺もきちっと調べてもらいたいと思うんですね。

調べていないということをあえて例示させていただきたいと思うんですけれども、きょう理事会で、これを全体に回すのは差し控えてくれというお話をございましたので、まず大臣にちよつとごらんいただいて。

これは三通サンプルがございます。皆様にはこの席からご覧いただくしかないとすれば、一番外側がこれは封筒です、封筒を切つたのですね。中をあけると、差出人は、三つとも皆さんは支援する、そのための機関紙を郵送するという建前になつております。

これが本紙ですね。これと全く同じ大きさのものが中に入つておりますから、同じ大きさでともに見開き四ページなので、これで広告のスペースが五〇%以下ということです。こっちが本紙で、こっちが広告です。この広告の中身は、私もちょっと恥ずかしくて申し上げにくいような中身になつております。いわゆるアダルトグッズといふんですかね、余り議事録には残したくないんですけど、こういったものが入つている。男性向けのものと女性向けのものが入つている。

さらに、封筒そのものは規制外なので、封筒の中にも、封筒を切つてあけると、中にもこのようないい広告が入つっているわけですね。これはすべて通信販売の広告です。中には、水晶玉みたいなものがあつて、どこかに入つていました、この水晶玉を

家に置いておくと間違いない一億円から三億円たまるということが書いてございます。

社会福祉の名をかりてこういう商売も横行しているのかなと思うんですけれども、厚労省はこの実態について御存じですか。

○中村政府参考人 お答えいたします。

低料第三種郵便の適用を受けるに当たりましては、心身障害者団体であることなどの証明が必要になりますが、この証明につきまして、全国的組織団体につきましては厚生労働省におきまして、他の団体につきましてはその団体の主たる事務所が所在する都道府県等において行つているところでございます。

直近の厚生労働省が行つた証明の状況を見てみると、平成十八年度、十九年度、それぞれ二件ずつとなつております。

御質問のありました障害者の団体が行つている御指摘のありましたような実態につきましては、厚生労働省としては把握しておりません。

○牧委員 把握していないということであります

けれども、一方では、結局、こういった印刷媒体に、うちの名前を使えば安く送れるよということ

で社会福祉団体が名義貸しをして、それに乗つ

かつて業者がこういつたダイレクトメールを発送するというのが実態であります。中には、その団

体がきちっとその活動を維持するための資金も必

要ですから、印刷物を出せば印刷代もかかるし郵

送代もかかるから、一定の広告を紙面に入れると

いうのは私はあっても当然だと思いますけれども、これは完全に本末転倒ですね。

しかも、手紙が私のところにも来ております。

こういったものが全く身に覚えがないのに届い

た、日本郵政株式会社にどういうことですかと質

問状を送つたけれども、それに対し何的回答も

ないという手紙も私は持つております。時間の都

合できょうは割愛をしますけれども、つまりは、

この広告をきっちつとやつてください。

時間が過ぎてしまつたので、きょうは文科省からも私学部長においていただきて、一問だけ聞く予定でしたけれども、申しわけないが、また次の機会にさせていただきたいと思います。

きょうの質問はこれで終わらせていただきま

す。ありがとうございました。

○東委員長 これにて牧義夫君の質疑は終わりました。

次に、三谷光男君。

民主党の三谷光男です。

日本の郵便の採算ラインが、一通幾らで出せば採算ラインなのかはきょうは聞かせんけれども、いずれにしても、一通八円で送つたらこれは赤字に決まっていますよね、こんなことばかりやつて。

大体、低料のものというのは、年間どれぐらい配達量があるんですか。

○伊東参考人 お答えいたします。

三種そのものの全体につきましては、平成十八年度で五億九千万通ございます。先生御指摘の、そのうちの低料三種、心身障害者用の団体がお出しますよ。きちつとしたものの内訳はわかりませんけれども、これはちゃんと調査してください。

○牧委員 一億二千万通、これは低料で出ている

年です。きちつとしたものの内訳はわかりませんけれども、これはちゃんと調査してください。

郵政が民営化されて、一体何をやっているんだという話ですよ。株主は形式的には財務大臣かもしれないけれども、国民が株主みたいなもので

よ。郵政が民営化されて、一体何をやっているんだという話ですよ。株主は形式的には財務大臣かもしれないけれども、国民が株主みたいなもので

しよう。

今のは、では、逸失利益はどれだけあるんだと株主総会で言われたら、何と答えるんですか。

本題とは話がそれましたけれども、そこら辺のところは、結局、悪徳商法の温床になつてゐるといふことを、時間がないのでこれ以上言いませんけれども、きょうは指摘をさせていただきて、それは総務省も含めてきちつと検討してください。厚労省にも責任はあると私は思います。そこら辺のところをきちつとやつてください。

しかも、手紙が私のところにも来ております。

こういったものが全く身に覚えがないのに届い

た、日本郵政株式会社にどういうことですかと質

問状を送つたけれども、それに対し何的回答も

ないという手紙も私は持つております。時間の都

合できょうは割愛をしますけれども、つまりは、

この広告をきっちつとやつてください。

時間が過ぎてしまつたので、きょうは文科省からも私学部長においていただきて、一問だけ聞く予定でしたけれども、申しわけないが、また次の機会にさせていただきたいと思います。

きょうの質問はこれで終わらせていただきま

す。ありがとうございました。

○東委員長 これにて牧義夫君の質疑は終わりました。

次に、三谷光男君。

民主党の三谷光男です。

きょうは、特定商取引法並びに割賦販売法の改正について質問をさせていただきます。

法案について質問をする前に、また重ねてありますけれども、福田総理が大変その創設に向けて強い意欲を示している消費者庁についてお尋ねをいたします。

昨日、消費者庁の創設について、そのあり方を検討している消費者行政推進会議から、取りまとめて向けてと題する素案が出されました。私は、先般の代表質問の際にも、消費者行政を一元的に推進する強い権限を持った新組織の創設は、真に消費者のためになる行政機関であれば大いに賛成だということを申し上げました。一方で、見ばえのいい権限だけを切り取つて強い権限を持つ組織をつくつたというのであれば、それは、消費者の安全や利益に資することにならないとも申しねをいたします。

出された素案の内容は、まさにその危惧する見ばえのいい権限だけを切り取つて強い権限を持つ組織をつくるようとすることがうかがえる内容になつてゐます。本当に残念なことだというふうに思つています。

内閣官房消費者行政二元化準備室から來ていた

だいています。この素案の中の、「個別作用法の移管(一部移管を含む)等」として、具体的な法律組織をつくるようとすることがうかがえる内容になつてゐます。

私は、この素案の中の「個別作用法の移管(一部移管を含む)等」として、具体的な法律組織をつくるようとすることがうかがえる内容になつてゐます。

消費者庁に移管されると、消費者の権利が保障されるべきであることは、消費者の立場からいっては当然のことです。しかし、消費者の権利が保障されるべきであることは、消費者の立場からいっては当然のことです。

消費者の権利が保障されるべきであることは、消費者の立場からいっては当然のことです。

五

情報の報告、公表など、横断的な体系化に取り組むとありますけれども、これらの法律が移管に

係でしているようにも読めるんですね。また、どの  
ような理由によって、これらの分野が選ばれたと  
いいますか切り取られてここに載せられたのか、  
どういう議論が出て、どういう話になつてこうい

○松山政府参考人 三谷委員の御質問にお答え申  
し上げます。

御指摘いたしましたとおり、一昨日開催されました第七回消費者行政推進会議におきまして、佐々木座長から御提示をいただきました取りまとめ素案、この中で、個別作用法の移管につきましては、消費者に身近な問題を取り扱う法律は各府省庁から消費者庁に移管することも、食品表示、消費者信用、事故情報の報告、公表等の分野を初め、横断的な体系化に取り組むとの記述がござります。

ますけれども、まず、消費者に身近な問題を取り扱う法律を移管するということに関しましては、これは消費者行政推進会議、それまで六回開催された中でたくさんの委員から、いろいろな表現はございましたけれども、例えば消費者被害の非常に深刻な分野でありますとか、それから消費者の権利の維持増進にとって基本的な法律でありますとか、いろいろな議論がございました。そうした議論を踏まえ、四月二十三日の消費者行政推進会議におきまして、総理が消費者に身近な問題を取り扱う法律は消費者庁に移管すると表明をされまして、それを趣旨が受けて是正されており、そ

それから、横断的な体系化としまして、三つの分野が例示的に示されております。食品表示、消費者信用、事故情報の報告、公表、これにつきましても、それまでの消費者行政推進会議における議論の中で、何人かの委員の方から御発言、それからペーパーで提案をされた方もおられます。そうしたこれまでの議論をいわば集約する形で座

○三谷委員 消費者に身近な問題を取り扱う法律は移管とは具体的に何かと聞いたわけでありますけれども、そのお話はありませんでした。結構で

るべき三原則の中で二つ目、消費者庁の創設は、決して行政組織の肥大化を招くものであつてはないという原則も一方で打ち立てられていました。こつちの方が正しい話だというふうに思います。

抗大きいほど話題に」と見出しじもなつていま  
す。

本当にあきれてしまいます。問題を全く履き違  
えているというふうに思うんです。消費者の安全  
あるいは利益に資する、消費者行政が消費者の立  
場に立つて円滑に行われることに資する消費者庁  
をつくるということよりも、郵政民営化小泉劇場  
のように、劇場をつくつて内閣支持率のアップに  
つなげよう、そっちの話の方が優先にも聞こえま  
すよ。

前に、この調査会の最終取りまとめ案を出されたときも大臣に聞きました。そのときにも申し上げた。こういう人たちの意見を取り入れて新たに消費者庁をつくることであるとするならば、随分ゆがんだものになるというふうに思います。せつかく消費者行政に資する、先ほども申し

上げたよつに、移管の話以外は、あるいはその移管の話にもどういう理屈があるのか、それがない。以外の話は大変いいことをしている。創設には私も賛成でありますけれども、いい官庁をつくろうとするときに間違った方向に進もうというこ

であるならば、私は関係する閣僚が、甘利大臣だけではないと思います、まともな方向に修正しなければいけないというふうに考えます。経済産業大臣に改めてお聞きをいたします。消費者庁創設に係る素案が、取りまとめ案が出ました。それを受け、また、今のお話、私が申し上げたことを受けとめられて、経済産業大臣としてどのように思われるか、考えられるか、この消費者庁の創設について改めて聞かせてください

○甘利国務大臣　国民の安全、安心を確保すると  
いうことについて反対する人はいないわけであります  
まして、これについては内閣全体の重要な政策課  
題だということを私自身も認識いたしております。  
五月二十一日に消費者行政推進会議において取  
りまとめに向けた議論がなされたわけであります  
が、引き続き、最終的な取りまとめに向けて真摯

な議論が続けられることを期待するわけであります。

経済産業省といたしまして、産業政策と消費者保護というのを密接に連携させる、そういうことで、事業者と消費者が対立する存在であるということではなくて、よりよいものにしていくための好循環というものを生み出し、その実効性を上げることがができる、そう信じて取り組んできたわけであります。

情事を一元化する、この一元化といふのは、  
ここでしか受け付けませんということではなくて、  
どこでも受け付けるけれどもそれがちゃんと全部  
に集まつてくる、それから、一元化と同時に関係  
者に共有をされるということになります。そし  
て、そういう事故情報、あるいはそういう危惧が  
極めて高いものについて強力な改善指導が行われ  
る。その際には、担当する原課との連携というの  
は極めて大事になるわけです。そうしたこ  
とが、要是行革の精神にのつとつて、最小のコスト  
で最大の効果を上げるということをしなければ  
ならない。

私自身は、組織論から入っていくよりも機能論から入つた方がいいといつも思うのであります。組織を、まずどっちをどう移すか、何かというのは結果論であつて、どういう点が現在の消費者行政に関してはまだ不備があるかとか、所掌範囲のわからないところへ落ちたばてんヒットをどうするかとか、あるいは情報が一部にだけあって関係するところが共有できていないとか、そういう点がよく指摘されていた。

だから、私も、前の担当大臣の高市大臣に、P.I.O.-NETの情報の端末を関係するところに全部つなげていけ、情報を一元化し、なおかつ共有するということが大事だということを再三申し上げて、それは実現したわけあります。

そういう、今果たし得ないあるいは弱い機能を強化する。その際には、屋上屋を重ねたり大官庁を新たにつくつたりというようなことが、御指摘のとおりそういう危惧がないように国民負担をで

きるだけ少なくして効果を上げるためにどうした  
らしいかということから出発して、それをなし得  
るためにどういう行政組織の変更が必要なのかと  
いうことに議論を開いていくべきだと思つてお  
りますし、そういうふうな方向でなされることを  
期待しております。

○三谷委員 大臣、今、組織論よりも機能論だと  
オブラーントに包んでうまく表現をされました。た  
だ、これはじつくり注視をしなければいけないで  
すし、先ほど申し上げたことは非常に大事なこと  
だというふうに思つてはいますので、まさに機能論  
となるように、つまり何が必要なことなのか、  
ちゃんと横ぐしが刺さって、大臣の野球の例えでい  
いえばぼてんヒットのようなことが起らなければ  
う、そういうものであるならばいいけれども、  
ともすれば、一言で言えば見ぱえのする強い組織  
をつくつたつくつたというようなことで、何でそ  
の権限を移管するんだということがまさに機能  
してわからないようなことであるならば、これは  
何度でも申し立てなければならぬ話だというふ  
うに思つています。

論を進めます。

もう一つ。きょうは総務省にも来ていただきて  
います。

福田総理が示された消費者庁の創設に向けて、  
今も話をしました六つの基本方針の中で地方の消  
費者行政の強化が強調されています。「地方の消  
費者行政の強化に向けて、地方の窓口の一元化、  
関連行政機関の情報の集約などを進めるために、  
法的な措置を含めて抜本的な対策を講ずることと  
する。」

それは、具体的には、各都道府県の消費者行政  
担当職員、随分なでこぼこがありますし、不足を  
しています。その拡充でありますとか、あるいは  
相談窓口となります消費生活センターの拡充、機  
能強化などがありまして、この話は大変大事な  
話だというふうに思つています。そしてまた、  
こちらの話は好ましい話だと思っています。

総務省にお伺いします。この方針を受けて、素

案の中では財政的な支援も考えるというようないとも盛り込まれました。今後どのように取り組んでいくお考えなのか、聞かせてください。

○津曲政府参考人 地方における消費者行政は、近年、予算額、担当職員の数とともに大幅に減少する一方で、相談件数が大幅に増加し、相談内容も複雑化、多様化するとともに、問題も広域化するなど、非常に難しい状況にあると認識しております。

消費者行政の強化のためには、地域の現場で国民に一番近いところで直接消費者の方々への対応をする地方公共団体の体制の強化が不可欠だと考えております。先般、福田総理から示されましたが消費者庁の創設に関する指示の中では、地方分権を基本としつつ、地方の消費者行政の立て直し、強化のために、当面、国が講すべき支援策の方について検討するよう求められております。

消費者問題に迅速かつ的確に対応するために、地方への権限移譲や地方公共団体の体制強化に対する国としての支援策などが不可欠と考えております。内閣官房とも協力の上、そのやり方

○三谷委員 今おつしやられたように、素案の中にも盛り込まれた國の支援策というのは大事であります。例えは人員の配置、拡充が非常に難しい話だということもわかつた上で聞いておるんです。これは、こうやって特商法が強化、改正をされて、地方のことも、移譲されていますのでかわってきます、言えないことがござります。だから、早急にどうしたらいのかというその対策を立てていただきたい。このことは非常に好ましい方向性でありますので、早急に実のある話になるように対策を立てていただきたい。要望をさせていただきます。

改正案審議に移ります。

まず最初に、今回の特定商取引法並びに割賦販売法の改正は、全体としては画期的と評価してもいい改正内容だというふうに思います。参考人質

疑が先般行われましたけれども、その際も参考人の方々から早く通してほしいと言われておられたとおり、それくらい評価されているのであります。また、関係してこられた方々、毎たび傍聴にも来られておりますけれども、あるいは関心を持つて見守られてきた方々も一様に早く通してくれ、こういう攻勢をされておられます。私たちも評価をしています。

もちろん、課題は幾つかの点で残されています。残された課題というのは、そのほとんどが、今回の場合は健全な商取引を守ることとのせめぎ合いの中で、ぎりぎりの改正をした結果残された課題だというふうに理解をしています。

だけれども、一点だけ欣然としない部分があるのです。それは勧誘を受ける意思の確認についてです。

産業構造審議会特定商取引小委員会の最終報告書では、訪問販売規制に勧誘を受ける意思の確認義務が明記されていました。改正原案三条の二の二項におきましても、勧誘を受ける意思があることを確認することをしないで勧誘してはならないと

されていましたが、本改正案では、「勧誘を受けたる意思があることを確認するよう努めなければならぬ。」に変更をされました。つまり、義務から努力義務規定にとどまりました。なぜ変更されたのでしょうか。経済産業大臣、御説明をお願いいたします。

○甘利国務大臣 御指摘のとおり、特定商取引法の改正に関する御審議をいただいた産構審の特定商取引小委員会が昨年十二月に取りまとめた報告書には、再勧誘の禁止措置に加えて、勧誘を受けたる意思の確認義務を導入することが提言されています。そして、最終的に法案では、これは努力義務規定であると。

その経緯でありますけれども、法案提出に向けたいろいろな検討を具体的に行ってきたわけあります。指定制の見直しに伴つて規制対象が拡大する中で二点、まず第一点が、既に規定されていてる氏名や勧誘をする目的である旨の明示義務、こ

これは既にあるわけでありますけれども、これに加えて、契約を締結しない旨の意思を表示した者に対する当該契約の再勧誘を禁止するということとしたわけです。

従来の規定に加えて、意思を表示した者には再勧誘を禁止するという規定で押さえていますので、効率を受ける意思の確認をいうものを、この

一日の時点で、本省分五十名でございます。また、地方経済産業局は、全体合わせまして百二十二名となつてござります。なお、これらの体制につきましては、もちろん他の業務もございますものですから、それらとあわせてやりくりをしながら懸命に取り組んでいるという状況でござります。

との関係 特に都道府県との連携 協調 支援の現状でございます。

（三谷委員）甘利大臣らしからぬ大変苦しい理屈、御答弁だったように思います。そう言わざるを得ない。国会提出直前に、自民党的経済産業部会でこの点が変更の上で了承をされました。これがあえて申し上げません。本当に残念なことだけということを申し添えます。せつかくいい改正をここまでやりながら、最後に一点、みそをつけちゃつたなということは思います。本当に残念だというふうに思います。

結して、これも大変大事なことがありますけれども、特定商取引法及び割賦販売法の法執行体制についてお尋ねをいたします。

ます。経済産業省そして各経済産業局、それぞれどのような人員体制か、これを説明していただきたい。

あわせて、特定商取引法の法執行の権限は都道府県に移譲をされています。法執行における経済

産業省と各都道府県との連携は行われているようです。どのように行われているのか。あるいは、

各都道府県の間でも、例えば関東のように、連携が行われているというふうにも聞いています。ど

具体的な事例  
のような連携か、これもあわせて、  
も挙げて御説明をお願いします。

○橋高政府参考人 幾つか御質問がございましたので、順次現状を御説明申し上げます。

最初に、体制でございますが、特定商取引法及び割賦販売法の執行に係る体制につきましては、

経済産業本省で、今年度当初は、平成二十年四月

一日の時点では、本省分五十名でございます。また、地方経済産業局は、全体合わせまして百二十七名となってございます。なお、これらの体制につきましては、もちろん他の業務もございますのですから、それらとあわせてやりくりをしながら懸命に取り組んでいるという状況でござります。

それから二つ目の、私ども経済産業省と自治体との関係、特に都道府県との連携、協調、支援の現状でございます。

制度上は、それぞれみずからの判断で法執行することがでござりますが、やはりその円滑な連携が大事であるという観点から、特定商取引法の執行を中心いたしまして、都道府県の関係職員に対する研修を開催いたしております。また、立入検査というものは相当な経験とかノウハウが必要でございます。都道府県がまだまだふなれな部分がございますので、立入検査を行う際には、私どもの本省あるいは局の職員がこれに同行して参加をするというような対応もとつてございます。

また、情報の共有という観点からは、本年の三月からでございますが、経済産業本省、地方経済産業局と都道府県の法執行当局との間でリアルタイムで情報が共有できますようにネットワークシステムをつくったところでございます。これによまりまして、迅速な情報収集あるいは効果的な法執行の強化を行っております。

それから最後、三点目で、都道府県の間の連携でございます。

これも、案件によりましては、お示しのように幾つかの県にまたがって、それぞれの県が問題意識を同時に持っているというようなケースがございます。そのようなケースにつきましては、できるだけ連携をとりながら、タイミングも合わせながら進めていくことが効率的であると考えております。

例えば、具体的な例で申しますと、東京都、神奈川県、埼玉県、千葉県、それに静岡県という関

東の関係する県が共同で処分を行つたというようなケースもございますし、また、中部地区のケースでございますが、岐阜県、愛知県、三重県が連携しながら共同で処分を行つたというようなケースもございます。

○三谷委員 今のお話を伺つておりますと、この特定商取引法、割賦販売法も含めてありますけれども、経済産業省は、その法執行すること、本当によくやられていると思つんです。地方でももちろんでこぼこがあります。東京都とかもよくやられている。あるいはできることは、なかなか人員とかふやせる話ではないのでしょうか、だけれども可能なことはかなり考えられ得ることをやつておられるというふうに受けとめました。

そして、こうやつて特定商取引法改正が行われて、重ねてかかわりの深い割賦販売法も大変画期的な改正が行われて、現状でも、実際に悪質商法のものは非常にさまざま起きている、また巧妙化もしています。

一昨日も、東京都が七社、これは、記事ではえづけ商法になつております、SF商法、催眠商法と言われております七社に業務停止命令処分を下した。東京都だけで二月、三月も立て続けに処分が下されている。あるいは、二月ということでは、経産省本省においても連鎖販売業者のニュースエイズジャパンの業務停止処分をする、こういうこともございました。

マルチもあれば、展示会商法もあれば、かたりもあれば、靈感商法、次々販売、組み合せも含めると、本当に切りがないぐらいございます。経産省もあるいは地方自治体も、大変よくやつているんだろうというふうに思います。こうやってすき間を埋める改正ができる、今までだつたら捕まえられない、取り締まれないものがより取り締まれるようになつて、現状でも、これは経産省の方々とお話をいろいろしてみると、人員が足りないとは言えないのですが、だけれども、全く追つかないので、これがよくわから

そこで、なかなか難しい話だとは思いますが、こうやって強化をされた両法の改正でありますけれども、法執行が非常に大事な話だと思うんですね。法執行の機能強化あるいは体制の充実、拡大について、経済産業大臣、どういうふうにお取り組みになられるか、考えを聞かせてください。**○甘利国務大臣** まず、今回の法改正の一番大事な点は、個別適用であつたものを原則適用するつまり、モグラたたきみたいにこれから次に出てくる、そのたびに法改正をして対処してきたのは、もうイタチごっこになつてしまふ。それで、原則適用してそういう逃れ方に対しても道をふさいだということであります。

大事な点は、委員御指摘のとおり、ならばその法をきちっと執行して実を上げていくという体制をどうとつていくかということです。現状でも、例えば、十九年度の処分件数でいえば、経済産業省、都道府県とともに過去最高、四十件、百四十件というふうになつていています。これは、より厳正に法を執行していくということです実を上げているというふうに思つております。

先ほども説明をさせていただきましたように、国と都道府県との連携を強化する、迅速な情報収集と効果的な法執行の強化ということを図つているところであります。人員にももちろん制約はありますけれども、都道府県との連携、それに加えて関係各省庁との連携を図るということで、効率的に機能強化、執行体制の充実に努めてまいりたいと考えております。

**○三谷委員** 随分質問時間が押してまいりました。いろいろ通告をさせていただいているんですねが、少し間をはしまよらせていただきまして、先ほど申し上げましたように、この両法の改正で、特に、取り締まりの方でいえば、特定商取引法の改正、非常に画期的な改正だというふうに思つてあります。この改正で、すき間となつてきましたことがあります。この改正で、すき間となつてきましたのは抜け道となつてきましたことも確かに随分ありましたのだろうというふうに思います。

に、説明をしていただきたいというふうに思いました。

先般、五月の十八日付で報道をされました証券投資会社グリーンキャピタル、これは深谷市に本社のある会社でありますけれども、分類とすれば利殖商法。上場間近などとして未公開株を売っています。値上がりは間違いないんだ、これは成長株だ、あるいは上場する創業期の店頭公開前の優良企業株などという、ほとんど不実の告知に近い、あるいはそういうあることを言つて販売をする方法であります。

同社は証券業の登録業者ではない、それで未公開株を販売していた。顧客百五十人に未公開株を一億六千万円販売していた。同社社長は、相対取引だと主張をしている。そして、扱う未公開株は、創業期、成長期で店頭公開前の優良企業株を提供しているんだというふうに主張をしている。

これは改正特定商取引法のすき間を埋めることをあらわすのにいい例だというふうに思つて取り上げたんですねけれども、金融庁に聞きますと、実際の話は、これは紛れもなく、登録をしなければいけない、証取法違反だということでありました。が、ここは証取法違反ではないことを想定して、改正特定商取引法だとして、このケース、証券取引法違反でない場合であつても改正特定商取引法の違反対象になりますよね。これを説明していました。

あわせて、法執行を所管する官庁のことも含めて説明をお願いします。

○橋高政府参考人 お答え申し上げます。

今委員御自身のお話にもございましたように、いわゆる金融商品取引法にかかる解釈等につきましては金融庁等によるということをございますけれども、私ども、特定商取引法の観点から、お示しの例を一般的な例として解説させていただきます。

例えば、何らかの事業者が、特定商取引法で定めておりますような訪問販売の形式でございますとか、通信販売の手法でございますとか、あるいは

うな方法で未公開株等の、金融商品でございますので、こういうものを扱っている場合に、これは、特定商取引法の今回の改正によりまして、規制対象となります。

あくまで、特定商取引法が直接にかかわらないものは、法の中に列挙したもの、あるいは、今後政令で一定の要件に該当するとして除外したものだけでございますので、お示しのようなケースは、一般的に、特定商取引法の観点からきちんと見ていくことになると考えられます。

担当についてのお尋ねでございます。

特定商取引法は、主務大臣制ということで、いわゆる商一般という観点からの経済産業大臣の観点で、それから、金融商品も含めます商品の流通を所掌しているそれぞれの担当大臣との連携協力をによって処分を行っていくという体系でございます。

したがいまして、今お示しの例が金融商品であるという前提で申し上げますと、経済産業大臣はもとよりでございますが、金融庁をつかさどつておられます。この場合は最終的には内閣総理大臣でございますが、協力して行政処分に当たつていくというような形にならうかと存じます。

○三谷委員 本当に画期的な改正だと思うんです。明らかに今までだつたら取り締まれなかつた、これも一番大きな改正部分である、特定の法律に規定されていないもの以外には全部網がかからぬわけですから、つまり今のようなお答えになるんだと思います。

そして、意外と知られていないことですけれども、ここが逆に意外と画期的だと私は思うんですけど、けれども、所管官庁が取り締まるるということが、条文にも書かれているんです。これは本当に大変いいことだというふうに思います。今までだつたらなかつたことがありました。大いに評価をしています。

最後に、これは経済産業大臣にお伺いをいたし

一番最初の消費者庁のお話の中にも出ました。あるいは出しました。悪質商法に限らず、消費者問題あるいは被害の相談窓口、消費者庁が、まだ中身は全部明確ではありませんけれども、窓口の一元化ということも言つてつかれようとしていることがあります。

これは私の個人的な考え方でありますけれども、やはり消費生活センター、あるいは、先ほど大臣御答弁の中で、別に一つじゃなくともいいよと。私もそのように思います。だけれども、基本的な広報、広く知らしめる、相談はここにしなさいよという窓口は、それぞれ縦割りでやるんじやなくて、消費生活センターあるいは国民生活センターに一元化されることが望ましいんじゃないか、いんじやないかというふうに思うんです。

特商法のお話になるとこれはいたし方がないんですけれども、各経産局で可能な限りのことを行つて知らしめる。このように改正されましたよ、被害があつたらここに、経産局に相談窓口をつくっていますよと言わざるを得ない、だけれども、消費者問題全体のことを考えれば今申し上げたことが一番いいのじやないかというふうに思いますが、大臣のお考えを最後に聞かせてください。

○甘利国務大臣 消費者が生活していく際の商品、サービスに関して問題があると思ったときにすぐ連絡ができる、駆け込み寺的に消費者のイメージの中に浮かんでくるのはやはり消費生活センターであり、国民生活センターだと思います。とりあえずどんな苦情でもそこに持ち込んでいけば所管にちゃんと連絡が行くという認識で恐らく駆け込まれるんだと思いますし、それをきちんと踏まえて関係機関が消費生活センター、国民生活センターと一緒に、連携をとり、一体となつて取り組むということは極めて大事なことだと思います。御指摘のとおりであります。

私ども、先ほど申し上げましたけれども、ITを使って、関係するところが情報を共有できるようにPIO-NET端末を経済産業省にもとい

要請をして、昨年の十二月から情報の共用化がで  
きているわけであります。今後とも、消費者行政  
の一層の推進を図るために、相談窓口の充実強化  
とともに関係機関との連携をしっかりと図ってい  
くという所存でございます。

○三谷委員 ありがとうございました。質問を終  
わります。

○東委員長 これにて三谷光男君の質疑は終わり  
ました。

○吉井委員 次に、吉井英勝君。

○吉井委員 日本共産党的吉井英勝でございま  
す。

もう随分議論が深められておりますから、最初  
に、私は基本的なことについて確認をしておきた  
いと思います。

この法律は、消費者保護、被害救済と被害拡大  
の防止、そこに、それを実現するものというところに大事な立法趣旨があるということ、消費者  
に安心、安全、そして信頼されることで業界にも  
メリットがあるという考え方立っています。もう  
一つは、現行法上の規定や判例等を含めて現に到  
達したもの、水準があるわけですね。それを後退  
させるようなものではないということ、この点を  
最初に確認しておきたいと思います。

○寺坂政府参考人 お答え申し上げます。

今回の法律改正、私ども幾つか、先進的とい  
ますが、規定を設けた、御提案申し上げていて  
ころでござりますけれども、これは、今までの法  
体系の中で必ずしも十分な対応が因れない、図り  
にくいといったようなものについて、例えば過量  
販売契約でございましたらその契約解除の根拠規  
定を設けるとか、そういうふうに、追加と申しま  
しょうか、効果を高めるべく手当てをしたもので  
ござりますので、ただいま委員の御指摘のよう  
に、何か規定を設けたことによってかえつて逆に  
消費者保護が後退するとかそういうことはな  
らない、そのような考え方のもとに提案をしてい  
るところでございます。

○吉井委員 通達で既に示してきたことの法律化

の部分と、そこはもとよりなんですかけれども、文化されていないものでも、従来の通達が政令とかガイドラインの形などで生かされていくということになりますね。これも確認しておきます。

○寺坂政府参考人 そのように考えてございま

す。  
○吉井委員 なぜこういうことを聞くかといいますと、業者の方は、規制の法律はないとか、それから通達など法的根拠はないなどということを言つて、それで悪徳商法を進めてきたことが被害拡大につながっていますから、そこで被害者の方また消費生活相談員の方とか弁護団の方などが随分頑張つてこられて判例での前進がありましたし、そういう声から通達も生まれてきました。

一例を見ておきますと、例えばアイディックの事件訴訟で、アイディックというので、信販会社の提出書面の中では、個品割賦購入あつせんにおいて信販会社が加盟店を管理し監督する義務を定めた法律上の規定は存在せず、管理義務を負う法的根拠は存在しないなどということを当時彼らは言つておつたわけです。それから、原告は加盟店管理責任の根拠として経済産業省の通達を挙げているが、これら通達は行政指導にすぎず、これにより直ちに私法上の法的義務が生じるわけではないなどと言つて責任逃れを図るし、被害の拡大をやつてている、こういう問題がありました。

そういう点では、もつと早く割賦販売法に条文として位置づけておけば被害の拡大を防げたと思うんですが、今回の改正はそういう点では一步前進だというふうに思うわけです。

そこで、政令、通達、ガイドラインで被害防止の取り組みを強めるとともに、やはり法施行後生まくる被害の実態を見て法律改正なども適宜考えていく、そのことによって実効性を高めていくことが大事ではないかと思うんですが、これについても伺つておきます。

〔委員長退席、谷本委員長代理着席〕

○寺坂政府参考人 委員御指摘のとおり、関係の

細則、政省令あるいは通達、そういうものにはりまして、解釈のすき間と申しますか、そういうこと、悪質な事業者にみずからに都合のよい解釈をさせないように適切な法解釈を明らかにしていくということが、私ども、行政、法律を執行する上においても大切な役割だと認識してございます。

○吉井委員 実際に法を施行して進めていく中で、悪い連中はまたすき間を見ていますから、いろいろな対応というものが必要となるわけです。

アイディックの場合などの例を考えてみても、通達にまだクレームをつけて妙なことを言つたりとか、なかなか言うことを聞かないと被害拡大とか、こういう問題が、法施行後も生まれてくる被害の実態に合わせて必要なときには適宜事例をきちんと載せて規制するということとが大事だと思うんです、法改正を含めて、やはり適宜、迅速に対応するということが非常に大事じやないかと思うんですが、もう一度この点を伺つておきます。

○寺坂政府参考人 通達の改正あるいはガイドラインの整備、追加など、そういうことにによりまして法解釈の明確化を行つて、悪質事業者に都合のよい解釈の余地がなくなるように努めていくことは、御指摘のとおりでございます。

私も、これまでそのような対応ができるだけ図つてきたところでございます。例えば、事業者向けの取引であれば特定商取引法の適用除外となるといったことを悪用し

途の契約なんだから特商法の対象になるというこ

とをいたしました。

また、今回原則適用方式にしましたからその問題は解決されたと思いますけれども、例えば、家の雪おろしをするということが家の修繕と申します

うようかそういうものに当たるのかどうかとい

うことについて、悪用する例が出てきた場合には、これは当然その対象になるというようなります。そういう通達、解釈を示すことによって対応を図つて、そういうことでござります。

今後ともしっかりと対応してまいりたいと思

います。

○吉井委員 ここで大臣にも伺つておきたいんで

す。

国民センターが二〇〇二年に経済産業省に、個品割賦購入あつせん契約におけるクレジット会社の加盟店管理の適正化についてという要望を出

ておりました、二〇〇二年なんですね。加盟店管

理を十分行うことを義務づけるなどの規定を割賦

販売法に設ける等、実効性ある方策を検討しても

らいたいということだつたんですが、しかし、そ

の後、通達だけだつたんですね。

しかし、その間にも被害拡大が進んでいますか

ら、やはり被害拡大の防止、すき間のない救済を

実現するという点では、私は今後、実際に一步前

進なんですけれども、せっかく法律をつくつて

も、悪いやつはまたおるわけですから、いろいろ

な事例が出てきますね。

ですから、その被害の実態に合わせて、法改

正、政令など、これは大臣としても迅速に対応し

ていくという、この点のお考えを聞いておきたい

と思います。

〔谷本委員長代理退席、委員長着席〕

○甘利国務大臣 今回の法改正で、原則適用、抜け道を探して新たな悪質商法が出るという道を法

律としてはふさぎました。政省令や通達というの

は、法律に全部書き切れませんから、具体的なこ

とについては政省令に書く。あるいは、先ほど

来る、勝手な解釈をするといけないので、法解釈は

具体的にこうですといふことをわかるようにいろいろする、そのための通達もあります。

法が意図していることをきちんと関係者に知らしめるために、政省令、通達をうまく使い分けながら、きちんとしていきたいと思います。そう

いうことでカバーできない部分、根本にかかわる

部分が仮に出た場合には、当然、迅速に法改正に

も取り組んでまいります。

○吉井委員 次に、九条の二の二項で、前項の規定による権利は、売買契約、役務提供契約の締結のときから一年以内に行使しなければならないとします。

○吉井委員 ここで大臣にも伺つておきたいんで

す。

○寺坂政府参考人 法律上の規定といたしましては、ただいま委員御指摘のとおり、一年以内に権利行使というふうにしてございますので、一年以内の契約のものが解除の対象になり得るというこ

とと考えてございます。

○吉井委員 この規定を単純に反対解釈すると、契約から既に一年以上経過してしまっている契約については過量販売という理由で解除はできない

ということになり、あたかも有効な契約であるか

のようにお墨つきを与えるような印象を受けるわ

けですね。だから、悪徳業者側からすると、契約から一年以上経過しているから有効だ、もはや解

除、取り消しはできないと主張する可能性がある

わけです。

そこで、この規定というのは、締結時から一年を超えている契約については、過量販売を理由として契約の効力を争う余地を一切封じるという趣旨ではない、むしろすき間にになるところは訴訟で

救済の道を開けるようにするという考え方だといふふうに考えていいのか、伺います。

○寺坂政府参考人 先ほど御答弁申し上げました

ように、現行諸規定によりまして対応が可能なも



